

# Junta de acreedores liquidó a "La Spezia"

El sindicato quiere su venta "en bloque" y mantener empleos

JUAN PABLO CORREA

**U**na muy concurrida junta de acreedores de la fábrica de pastas "La Spezia" dispuso su liquidación al rechazar la propuesta de convenio que había hecho la empresa. Ahora el síndico actuante deberá elaborar los pliegos con los que poner a la venta la empresa como bloque.

Aunque los trabajadores creen que esa posibilidad es remota y que lo más probable es que se venda por partes. Ya los 120 trabajadores están en el seguro de paro. La tradicional fábrica de pastas había funcionado durante casi ocho décadas.

Ayer los trabajadores se reunieron con la Comisión de Legislación del Trabajo de la Cámara de Representantes donde analizaron la posibilidad de cobrar los salarios de marzo aunque Leonardo Saldías, uno de ellos, reconoció que es complicado que eso pueda ocurrir. "Sabemos que están los fondos, pero los salarios no se han visto priorizados", señaló. El punto será analizado hoy en otra reunión con la Dirección Nacional de Trabajo.

El sindicato de "La Spezia" quiere plantear la posibilidad de que se prorogue el seguro de paro al grupo de trabajadores que comenzó a percibirlo sobre fines del año pasado al

que se le está por agotar el plazo del subsidio.

Un grupo de trabajadores está instalado en Libertad y Bullevar España, donde tenía su casa central la empresa, "en custodia de los bienes que son la garantía de cobrar parte de los créditos laborales", dijo Saldías. "Estamos cuidando las maquinarias y los vehículos. Igual la deuda es seis veces mayor que los activos. Estamos muy complicados", reconoció Saldías. Los trabajadores dicen que se les adeudan unos US\$ 800.000. Unos US\$ 300.000 se los debe "La Spezia" a acreedores privados.

Los diputados oficialistas Gerardo Núñez (comunista) y Luis Puig (Partido por la Victoria del Pueblo) señalaron que impulsarán la aprobación de una ley de insolvencia patronal que permita atender estas situaciones lo cual es bien visto por los trabajadores, aunque, como dijo Saldías, "para nosotros llega tarde".

La ley de "insolvencia patronal" es impulsada desde el año pasado por el Pit-Cnt y apunta a generar un fondo con aportes empresariales destinado a asegurar que los trabajadores cobren todos los créditos laborales cuando cierra una empresa. A priori, las gremiales empresariales mostraron su desconfianza hacia la iniciativa.

Los trabajadores también tienen pendientes de cobro licencias y aguinaldos de 2016 y 2015. La gran mayoría de la plantilla de "La Spezia" estaba compuesta por personal femenino. El sindicato se opuso el mes pasado a que se vendiera por separado la marca de la empresa, lo que hubiese generado unos US\$ 300.000.

Los trabajadores quisieran

que la venta de la empresa se realice de manera que se mantenga la "unidad productiva" lo que permitiría mantener los puestos de trabajo. Una eventual subasta por partes es la opción más desfavorable, consideró Saldías. Ya se ha producido el retiro de algunos bienes como licuadoras y microondas, se lamentó.

La empresa arrojó pérdidas durante cuatro años en los cuales sus costos se incrementaron mucho, adujeron sus dueños. El 30 de agosto del año pasado comenzó a ser administrada por un síndico. Sus deudas llegaron hasta los \$ 70 millones. Tiene obligaciones impagadas con el Banco de Previsión Social (BPS) y la Dirección General Impositiva (DGI).

La empresa había llegado a tener un restaurante (cerrado hace algunos años) 18 locales y puntos de venta en Disco y Devoto. No utilizaba conservantes ni colorantes, ofrecía 46 opciones de pasta fresca y diez salsas. También había desarrollado líneas especiales para celíacos e hipertensos, pastas integrales y una línea Kosher.

La empresa fue fundada por los hermanos Bonfiglio, inmigrantes italianos que la bautizaron "La Spezia" en recuerdo del puerto del norte de Italia de ese nombre. Los trabajadores creen que la empresa llegó a su fin por mala administración.

## LAS RAZONES DEL CIERRE

■ Los costos salariales de la empresa pasaron de representar aproximadamente el 35% de sus costos a alrededor del 65%. El salario promedio de sus trabajadoras era de \$ 20.000. La empresa también debió enfrentar la creciente competencia de la pasta importada y afrontar los importantes costos derivados del esfuerzo que hizo por estar presente en los locales de los supermercados Disco y Devoto (un total de 21 que implicaban que había personal destinado a las cadenas de frío y al traslado de la mercadería).



Fernando Pereira.

DECLARACIÓN

## El PIT ya no apoya en bloque al chavismo

Tampoco el Pit-Cnt apoya ya monóliticamente al gobierno venezolano como lo hizo hasta hace muy pocos días. El pasado 27 de marzo la central sindical bajo el título "No hay lugar para ambigüedades" había emitido un comunicado con duras críticas a la Cancillería por su postura ante el gobierno venezolano.

Ayer un Secretariado Ejecutivo del Pit-Cnt, en el que no estaban ni el presidente Fernando Pereira ni el secretario general, Marcelo Abdala, emitió un documento de consenso entre las distintas corrientes en el que no apoya explícitamente al gobierno venezolano, aunque tampoco respalda la carta del presidente Tabaré Vázquez a su par Nicolás Maduro.

La declaración tiene cinco puntos. Su introducción menciona una "ofensiva del gran capital" y los problemas que atraviesan Paraguay, México, Honduras y Brasil. Luego el primer punto llama a "luchar incansablemente por la paz", el segundo aboga por la "autodeterminación", el tercero rechaza la injerencia de los

grandes medios de comunicación en los problemas de la región, el cuarto plantea que los pueblos latinoamericanos "resuelvan su destino" y el quinto manifiesta genéricamente solidaridad con los trabajadores venezolanos.

Fernando Ferreira, de la corriente "5 de marzo" explicó a *El País* que "evidentemente tenemos diferencias respecto a la caracterización del gobierno venezolano y de la situación puntual que hay hoy". "Y esa es una síntesis a la que arribamos todos. Una vez discutido el tema, el punto de acuerdo es ese. Es abierto. Y después cada uno puede interpretar lo que quiera. Es para que todos nos sintamos identificados y después cada uno le agregue o le pone según su leal saber y entender", señaló Pereira.

El comunista Gabriel Molina, secretario de Prensa de la central, no quiso, de todas formas, apoyar el pedido de retractación que Vázquez hizo a Maduro que acusó a la Cancillería uruguaya de coordinar acciones con el Departamento de Estado de Estados Unidos. "No tenemos que ir de la mano del gobierno" porque "tenemos independencia de clase" y algunas decisiones de la cancillería "no las hemos acompañado", señaló. "Venezuela es un caso muy especial ya que tanto el pueblo como el gobierno vienen siendo atacados de forma permanente", dijo Molina.

# A toda máquina

Antes de Turismo, la Comisión de Trabajo de Diputados recibió a varias delegaciones

La Comisión de Legislación del Trabajo de Diputados tuvo ayer una jornada intensa. En los pasillos se comentaba que los representantes estaban recibiendo a tantas personas porque la semana que viene es Turismo, y no trabajan. Lo cierto es que sólo la Comisión de Trabajo recibió a delegaciones de trabajadores de la industria láctea, de La Spezia, a obreros de los molinos y a representantes de la Unión de Trabajadores Azucareros de Artigas.

Los TRABAJADORES rurales del grupo Seu Pedro Bandera Lima de la Unión de Trabajadores Azucareros de Artigas (UTAA), que están acampando frente al Palacio Legislativo, también fueron recibidos por la Comisión de Ganadería, Agricultura y Pesca de la cámara baja. Alexis Moreira, integrante del grupo, dijo a *la diaria* que mantienen las medidas de protesta, que incluyen la huelga de hambre de cuatro cañeros, por "la dificultad real de falta de trabajo en Bella Unión" y la poca importancia que les da el gobierno. "Nuestro sindicato tiene 55 años de lucha, nos han pasado muchas cosas, pero los problemas se están agudizando en los últimos tiempos", dijo Moreira. Los trabajadores reclaman al Instituto Nacional de Colonización (INC) la adjudicación de un predio en la Colonia Eduardo Acevedo, en el que quieren desarrollar un proyecto granjero. Hace dos meses el grupo ocupó esa tierra porque considera que fue adjudicada de manera "poco clara" e "irregular" y porque hace más de cinco años que esperan ser beneficiarios del INC. La presidenta del instituto, Jacqueline Gómez, dijo que revisaron los llamados abiertos y no hay registros de que los ocupantes se hayan presentado (ver *la diaria* del 04/04/2017). El lunes estaba prevista una reunión entre diputados de la Comisión de Trabajo y representantes del Directorio del INC y de UTAA, pero estos últimos



Luis Puig. \* FOTO: PABLO VIGNALI (ARCHIVO, OCTUBRE DE 2015)

no concurrieron. El diputado del Frente Amplio y presidente de la comisión, Daniel Placeres, dijo a *la diaria* que los integrantes de UTAA explicaron el motivo de la ausencia, y se prevé un encuentro en las próximas horas. Moreira no descartó que, de no encontrar una solución a la brevedad, más cañeros se sumen a la huelga de hambre. Además, tomarán otras medidas de fuerza, como encadenarse a lugares estratégicos de la ciudad.

## Molidos

Nelson Más, trabajador del molino Florida e integrante de la Federación de Obreros y Empleados Molineros y Afines, aseguró a *la diaria* que es posible que Molino Dolores retome sus actividades el sábado. "Si se consigue la materia prima [trigo] y si se agiliza el trámite para renovar la póliza ante el Banco de Seguros del Estado, el sábado estaría abierto el molino de Dolores". Los trabajadores harán, en principio, seis horas por turno. "Cuando la producción se normalice y

la cartera de clientes se recupere, harán el horario completo", dijo Más. El Molino Dolores emplea a 120 personas.

Sobre el molino de Florida destacó que está en pleno funcionamiento y los trabajadores piensan autogestionarse. "Estamos produciendo a capacidad máxima, 90 toneladas diarias de trigo, y se mantienen todos los trabajadores". Consultado sobre las razones de la crisis de la empresa, dijo: "Lo que llevó a esta coyuntura, según los argumentos de los empresarios, es la alta competitividad; este molino no se tecnificó y los de mayor porte sí. Además, los dueños son personas de edad avanzada y no tienen herederos que sigan el proyecto. Ese es el argumento de los dueños para presentarse a concurso". Sobre el sector, Más afirmó que se están cerrando los emprendimientos pequeños, los molinos artesanales. "En los últimos años hemos perdido diez o 15 molinos. Logramos salvar al molino de Carmelo en 2016 y ahora cayó Florida en

concurso de acreedores. Necesitamos la ayuda de la parte política, porque en ocho años se perdieron entre 30% y 40% de los empleos".

Los trabajadores de La Spezia, por su parte, entraron a la comisión junto con los molineros, pero trataron temas diferentes. Leonardo Sardías, ex trabajador de la fábrica de pastas, dijo a *la diaria* que les preocupa la Ley de Proceso Concursal (18.387) porque no está ayudando a salvar empleos. "Queremos que la ley salvaguarde la fuente laboral. Creo que el espíritu de la ley no era que cierren las empresas, pero es lo que se está dando", dijo.

Todo el personal de La Spezia está en el seguro de paro y está custodiando los bienes: las maquinarias, las herramientas y los vehículos. "Son lo único con lo que contamos a ciencia cierta para una futura venta de la unidad productiva o en el caso de un eventual remate. Todavía se adeuda a los trabajadores el salario de marzo, que se está negociando. Sabemos que

los fondos son suficientes para el 100%, estamos en ese tira y afloje".

Otro de los puntos planteados a los diputados fue la creación de un fondo de garantía de protección a los créditos patronales, una iniciativa impulsada por el diputado Luis Puig (FA) en 2015, que protegería a los trabajadores ante el quiebre de las empresas. "En lo particular, a nosotros no nos va a beneficiar porque se llegó tarde, pero por lo menos defendemos a futuros trabajadores".

## Complicados

Heber Figuerola, de la Federación de Trabajadores de la Industria Láctea, dijo, a la salida de la reunión, que la intención de la comisión es generar un gran debate sobre la situación del sector lechero. "Hoy hay una incertidumbre muy grande por parte de los trabajadores, por la situación de los pequeños y medianos productores. La especulación en el precio de la leche por las transnacionales preocupa a la federación. En la actualidad hay 130 trabajadores en el seguro de paro. No sabemos qué va a pasar en el futuro. Hay un cierre parcial de una planta de Conaprole en Rincón del Pino y se anunció que se podría reabrir en agosto, por lo que estamos expectantes".

El debate tendrá como centro las nuevas tecnologías, y cuáles se deben aplicar en Uruguay para que no sigan desplazando a los trabajadores.

Figuerola dijo que la situación en el norte del país está "complicadísima". "La extranjerización está perjudicando a la cuenca lechera. Algunos productores ven más sustentables otros rubros", señaló.

Con relación al paro de mañana, dijo que será de dos horas por turno a nivel nacional, a los efectos de ver los pasos a seguir, y el 24 de abril se hará una asamblea general de la federación. "Estamos confeccionando un documento, para hacerle llegar al presidente, Tabaré Vázquez, de lo que es la situación en la industria".

■ UTAAC Y GRUPO SEU PEDRO BANDERA LIMA SERÁN RECIBIDOS HOY POR COMISIONES PARLAMENTARIAS; SIGUE HUELGA DE HAMBRE

## CAÑA DOBLE

Los trabajadores rurales del grupo Seu Pedro Bandera Lima de la Unión de Trabajadores Azucareros de Artigas (UTAA), que mantienen un campamento frente al Palacio Legislativo, serán recibidos hoy por la Comisión de Ganadería, Agricultura y Pesca de Diputados. Los trabajadores reclaman al Instituto Nacional de Colonización (INC) la adjudicación de un predio en la Colonia Eduardo Acevedo, en el que quieren desarrollar un proyecto granjero. Hace dos meses el grupo ocupó esa tierra porque considera que fue adjudicada de manera "poco clara" e "irregular" y porque hace más de cinco años que esperan ser beneficiarios del INC. Sin embargo, la presidenta del instituto, Jacqueline Gómez, dijo el viernes ante la Comisión de Legislación del Trabajo de Diputados que "la gente que está ocupando plantea que hace mu-

chos años que está esperando la adjudicación de tierras. Nosotros revisamos los antecedentes de registros en los llamados abiertos y en los acuerdos con las organizaciones [las dos maneras que tiene el INC de adjudicar fracciones a colonos] y no hay registros de que los ocupantes se hayan presentado". Además, Gómez informó que el INC adjudicó, en acuerdo con UTAA, unas 2.000 hectáreas en la zona de Bella Unión cuyos beneficiarios fueron asalariados rurales.

La reunión se lleva a cabo por iniciativa de algunos legisladores que se hicieron presentes en la carpa instalada en el cruce de Colombia y Agraciada, en la que cuatro de los acampantes mantienen una huelga de hambre.

Ayer estaba prevista una reunión entre diputados de la Comisión de Legislación del Trabajo y representantes del Directorio del INCy de UTAA, pero estos últimos no concurrieron. ■



Trabajadores de la Colonia Eduardo Acevedo, de Artigas, acampan frente al Palacio Legislativo. \* FOTO: PABLO VIGNALI